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Avanza la
instalación del CART
La secretaria de Estado de
Ciencia, Tecnología e Innova-
ción, Marita Benavente, se
con el ingeniero Marcelo Se-
gura, Project Manager del
Proyecto CART. El foco de la
reunión fue discutir los avan-
ces y compromisos que el Go-
bierno de San Juan está
llevando a cabo en relación a
este ambicioso proyecto cien-
tífico de alcance internacional.

Dirigentes
gremiales

en Gobierno
El gobernador Sergio Uñac recibió en

la tarde de este lunes a secretarios ge-
nerales de 40 gremios que integran la
CGT Regional San Juan, con quienes

dialogó sobre la situación de cada una
de las actividades gremiales, la conti-

nuidad de la construcción de viviendas
y la situación nacional y provincial.
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Avanza la carrera de Medicina

La ministra de Salud Alejandra Venerando se

reunió con el rector de la UNSJ para avanzar

sobre las carreras relacionadas a la salud en la

provincia. De este modo continuaron con la arti-

culación de acciones para que la carrera de Me-

dicina en la universidad pública sanjuanina, sea

una realidad dentro de poco tiempo.

Presentan el IIA de Los Azules

Personal de la Secretaría de Planificación y Promoción del

Desarrollo Sustentable del Ministerio de Minería de la Pro-

vincia acompañó la presentación del Informe de Impacto

Ambiental del Proyecto Los Azules, de la compañía Andes

Corporación Minera SA, subsidiaria de Mc Ewen Cooper. El

evento tuvo lugar este lunes en la sede de la Unión Vecinal

de Villa Calingasta y en su transcurso se ofrecieron detalles

sobre aspectos ambientales del proyecto.

Charla en el CPCESJ

Autoridades del Consejo de Profesionales de

Ciencias Económicas de San Juan (CPCESJ)

invitaron a funcionarias del Ministerio de Ha-

cienda y Finanzas para conocer más acerca

de la ley que busca garantizar un adecuado

ordenamiento de la administración financiera

de la Hacienda Pública y un eficaz control de

la gestión administrativa del Estado.
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Nuevo incremento en combustibles

Las petroleras subieron un 4,5% el precio de los com-

bustibles, medida que ya impactó en la provincia.

Este incremento se convierte en el octavo que se

aplica desde noviembre de 2022. La medida ya fue

aplicada en las petroleras Shell y Axion y también en

YPF. Cabe destacar que en julio, tras la renovación

del acuerdo de precios con el Gobierno, se fijaron

topes de incremento mensual hasta el 15 de agosto. 

Marcha
por
Oriana
La familia de Oriana Salinas, la nena que tenía 1 año y

5 meses cuando no recibió el diagnóstico adecuando y

murió, realizó una marcha para pedir justicia. La au-

diencia de control será en diciembre de este 2023 y se

espera que para ese momento ya haya novedades pero

la familia solicita una acción más expedita. 

Promueven la lactancia materna

En la Unión Vecinal de Villa El Salvador tra-

bajaron en prevención de enfermedades,

atención del niño sano y diversos talleres a

cargo de profesionales del Hospital Rizo Es-

parza y del Comité Provincial de Lactancia.

Fue en el marco de la Semana de la Lactan-

cia Materna. De esta actividad participaron

más de 50 mamás.





E
l 2023, cuando se cumplen 40

años de la vuelta de la demo-

cracia al país, será recordado

como el año de menor participación

en las urnas por parte del electorado. 

l   l   l
Provincias como Córdoba, por ejem-

plo, el nivel de hartazgo, desinterés y

apatía fue claramente mostrado por

los electores. Para elegir intendente

de la ciudad de Córdoba el pasado 23

de julio, fue solo a votar el 60 por

ciento de los empadronados. 

l   l   l
Los niveles de participación fueron

descendiendo, siendo las elecciones

presidenciales de 1989 las que mayor

participación tuvieron, 87,03 por

ciento, en un escenario de convulsión

económica. A los niveles de ausen-

tismo hay que sumarles el voto en

blanco, que es otra forma de mostrar

el inconformismo con la política y los

políticos. 

l   l   l
El nivel más alto de apatía se regis-

tró en las legislativas del 2001, el

año del famoso “que se vayan

todos”, que derivó en el estallido so-

cial del 19 y 20 de diciembre. En esas

elecciones, en San Juan, hubo un

ausentismo del 24,13 por ciento y el

voto en blanco significó el 7,5 por

ciento. Sumados ambos porcentajes,

alcanzaba el 31,63 por ciento. 

l   l   l
En las elecciones para gobernador y

vice del pasado 2 de julio en San

Juan, el nivel de participación alcanzó

el 72 por ciento, 3 puntos menos que

en las del pasado 14 de mayo. 

l   l   l
La tendencia nacional indica que el

nivel de ausentismo para las PASO

del próximo 13 de agosto sería del 30

por ciento, según los principales en-

cuestadores. Si a esto se le suma la

cantidad de votos en blanco, el enojo

alcanzaría un 35 por ciento.  

Pasa a página siguiente
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DE 1983 AL 2023

Cómo fue cayendo la participación
de los votantes en las urnas

Hartazgo, falta de soluciones y caras repeti-

das. A 40 años de la vuelta de la democracia,

no solo se cuentan los votos válidos, también

el marcado ausentismo. 

El nivel más alto de apatía

se registró en las legislativas

del 2001, el año del famoso

“que se vayan todos”
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DE 1983 AL 2023

Cómo fue cayendo la participació...

E l 16 de abril pasado, la
participación provincial en
Río Negro para la elección

a gobernador fue del 68%, cinco
puntos porcentuales por debajo
de la última elección en el año
2019.

En Salta la participación tampoco
superó el 70% y fue del 69,5%.
En las últimas elecciones de 2019
había superado el 70,2%. En La
Rioja fue del 70,1%, un 10%
menor a la marca obtenida en
2019 que llegó al 80%.

La concurrencia más alta de vo-
tantes se vio hasta ahora en pro-
vincias como San Juan, con más
del 75% el 14 de mayo y 72% el 2
de julio. San Luis con 76%, se-
guida por Jujuy y Formosa con el
74%.

Cómo fue la participación en algunas provincias
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LA NUEVA MODA

Pasa a página siguiente

Mediante correo electrónico

recomiendan a sus clientes los

cuidados a tener. Mercado

Pago también aplica la misma

política. 

L
as estafas telefónicas, online y

oír distintos canales de pago

electrónico están de moda. Es

común recibir mensajes por privado en

Facebook o Instagram de personas

que están en apuros económicos o

necesitan vender dólares. En realidad,

nada de eso es cierto, son solo artilu-

gios de estafadores que lograron robar

un perfil de las redes sociales o la

cuenta de whatsapp, razón por la cual

tienen acceso a los contactos de la

víctima y en muchas ocasiones logran

el cometido.

Por esa razón es que las entidades

bancarias y hasta Mercado Pago, emi-

ten permanentemente entre sus clien-

tes titulares de cuentas, consejos para

evitar caer en las estafas o qué hacer

para recuperar una cuenta de what-

sapp que cayó en manos de delin-

cuentes. 

Las otras estafas

Si bien la preocupación de las entida-

des bancarias en lógica, en el caso de

San Juan suena hasta dual. Es que,

según un informe de la Dirección de

Defensa del Consumidor, más de la

mitad de las denuncias recibidas en

ese organismo son contra entidades

bancarias, en especial el Banco San

Juan. 

Por préstamo que no solicitó

Por débitos de compras que no re-

alizó.

Por debito que desconoce, pero le

llevan la totalidad del sueldo. Deber

de información y reintegro de lo debi-

tado sin su autorización.

Deber de información de compra

que desconoce.

Por débitos que desconoce por tar-

jeta que no solicitó, solicita baja de

tarjeta y reintegro de lo descontado.

Solicita anulación de Transferen-

cias que no autorizó, que se reinte-

gre el dinero descontado de su caja de

Ahorro y la anulación total del prés-

tamo.

Deber de información por descono-

cimiento de deuda.

Por transferencias que desconoce

Por transferencias que realizaron

sin su autorización, solicita deber

de información para que le informen

cuando le harán el reintegro de los

mismos.

Por operaciones que no fueron au-

torizadas por el denunciante, por

falta de información y falta al deber de

seguridad bancaria. Por transferencia

de todos sus fondos a otra cuenta sin

su autorización. Solicita reintegro de lo

transferido.

Por movimientos bancarios que

desconoce, solicita reintegro, deber

de seguridad bancara porque el banco

permitió operaciones que la titular no

autorizó.

Deber de información, que se anu-

len compras que desconoce, rein-

tegro de compras, transferencias y

extracciones y adelantos de sueldo

que no autorizó el consumidor y de-

nunció en la policía. Por extracciones

que no realizó, solicita reintegro. Por

descuentos a favor de una mutual que

desconoce.

Devolución de dinero mal debitado

de su cuenta sueldo

Los bancos aconsejan 
cómo evitar una estafa
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Viene de página anterior

CÓMO EVITAR UNA ESTAFA

Las 

recomendaciones

de Mercado Pago

L
as estafas telefónicas comien-
zan con un mensaje de What-
sApp o una llamada. Te

contacta una persona que dice ser
del equipo de Mercado Pago, pero
no lo es.

La persona estafadora te comenta
que hay un supuesto problema con
tu cuenta. Luego, te pide que le com-
partas datos privados con la excusa
de que los necesita para ayudarte,
pero, en realidad, los usará para ac-
ceder a tu cuenta y tu dinero.

Para evitar las estafas telefónicas

hay que tener en cuenta los si-

guientes consejos:

Si recibís un mensaje de WhatsApp
o una llamada telefónica informán-
dote sobre un problema con tu
cuenta, no respondas. Nunca usa-

mos esos canales para informar sobre
este problema.

Si alguien te escribe por WhatsApp y
dice ser del equipo de Mercado Pago,
verificá que el contacto tenga la insig-
nia de verificación.

Si te piden que compartas tu contra-
seña, los códigos de verificación o el
número completo de tus tarjetas, no lo
hagas. Estos datos son privados y no

los necesitamos para ayudarte.

Uno de los fraudes más comunes
en los últimos meses es el de
gente que recibe mensajes de co-
nocidos por WhatsApp, pidiendo
dinero ante una emergencia. Para
evitar ser víctima de esta nueva
modalidad de estafa, te contamos
los pasos para recuperar el control
de tus chats y cómo evitar que
vuelva a suceder.

U
na de las modalidades para
estafar a terceros es el
robo de la cuenta de what-

sapp, mediante lo cual acceden a
tus contactos y comienzan a enviar
mensajes tales como que tienen un
urgencia y se le bloqueó el acceso
a la cuenta bancaria, entonces
piden una transferencia con la pro-
mesa de reintegrarla apenas pasen
por el cajero. También se usa el
motivo de la venta de dólares,
piden venderte moneda extranjera,

dicen que les transfieras el monto
disponible y en media hora pasan
por tu domicilio o donde te encuen-
tres para entregarte los dólares, cosa
que no ocurre nunca. 

Si caíste en la trampa, estos son los
pasos por seguir:

Volvé a iniciar sesión en WhatsApp
desde tu móvil.

Ingresá tu número y el código de

seis dígitos que recibirás por SMS.

El otro usuario será expulsado de la
aplicación y no podrá ver tus chats.

Para evitar que esto 

vuelva a pasarte:

Activá el proceso de verificación
de dos pasos y creá una contra-

seña sólida de 6 dígitos.

Abrí Ajustes

Ingresá en Cuentas.

Seleccioná Verificación en dos
pasos

Tocá Activar

Elegí un PIN

Nunca compartas tu PIN de
verificación con nadie.

Robo de la cuenta de whatsapp
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L
os directivos de la empresa
Austral Gold, concesionarios de
la Mina Casposo, informaron

que ya han invertido U$S 15 millones
en tareas de exploración y primeras
acciones de reactivación de la mina,
habiendo obtenido buenos resultados
re evaluando nuevos sectores con po-
sible mineralización en el área de Ma-
nantiales. En este contexto, se
reunieron con el ministro de Minería
de la provincia, Carlos Astudillo y le in-
formaron que la mina se reactivará en
2024.

En la reunión, el CEO de la compañía,
Stabro Kasaneva concurrió acompa-
ñado por el CFO José Bordogna, el
gerente General Rubén Femenía, el
gerente de Exploración Gustavo Sota-
rello y el gerente de Operaciones Emi-
liano Gilse, dieron a conocer que
encuentran elaborando un nuevo in-
ventario de recursos que incluyen la

MINERÍA

Dicen que el próximo año se
reactivará la mina Casposo

recuperación de mineral de relaves en
el Dique de Colas secas. A tal fin se
prevé la actualización del Informe de
Impacto Ambiental correspondiente tal
como lo determina la legislación vi-
gente, como así también el informe de
factibilidad económica.

En este contexto, el diputado Nacional
Walberto Allende, a su vez, compro-
metió el respaldo que pueda brindarles
desde la Comisión de Minería de la
Cámara Baja, que preside, en los futu-
ros emprendimientos de la compañía
en suelo sanjuanino.

E
l grupo Lundin, que en San
Juan es el propietario del pro-
yecto de cobre Josemaría,

ubicado en Iglesia, deberá pagar
una multa estimada en los 9 millo-
nes de dólares por severos incum-
plimientos en los permisos
ambientales, según considera el
Gobierno chileno. 

Para las autoridades del país tra-
sandino, las faltas cometidas consti-
tuyen un riesgo inminente para la
integridad y vida de los trabajado-
res. Según publica el portal Minería
y Desarrollo, el grupo fue sancio-
nado recientemente por la Justicia
chilena, que le ordenó suspender
las actividades en la Mina Alcaspa-

rrosa por el socavón de más de 46
metros de diámetro, localizado tam-
bién en Tierra Amarilla, comuna en la
que se encuentra la mina Casero-
nes. Por esta causa, la compañía en-
frenta denuncias por daños al
acuífero e incumplimiento de permi-
sos ambientales.

Lundin se había quedado con la ope-
ración del 100% de la mina Casero-
nes luego de invertir 1.000 millones
de dólares en un acuerdo con la ja-
ponesa JX Nippon Mining & Metals

Corp, anterior propietaria del pro-
yecto. Las autoridades mineras chi-
lenas consideran que el equipo de
Lundin cometió dos infracciones gra-
ves, cuyos daños ambientales han
afectado “el resguardo de la calidad
de las aguas superficiales y subte-
rráneas de la cuenca del Río Rama-
dillas”.
La mina Caserones produce con-
centrado de cobre, cátodos de cobre
y concentrado de molibdeno a partir
de la explotación de una mina a cielo
abierto.

Multa

millonaria a

Lundin en

Chile
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SALUD

SIBO, la enfermedad
que afecta los

intestinos y preocupa
a especialistas

Araceli González contó sobre

su enfermedad en las redes

sociales y el tema fue viral.

L
os especialista advierten que

puede confundirse con la ce-

liaquía, el colon irritable e in-

cluso con la intolerancia a la

lactosa, por eso se hace más com-

plicado detectarla. Se trata de la

enfermedad de SIBO (sobrecreci-

miento bacteriano en el intestino

delgado), una afección en la cual

hay un aumento anormal en la can-

tidad de bacterias en el intestino

delgado, que normalmente debería

tener una población de bacterias

relativamente baja. Por todo esto,

es clave la consulta a un gastroen-

terólogo para realizarse estudios

que corroboren este cuadro o lo

descarten. 

En San Juan los especialistas de-

tectaron numerosos cuadros, aun-

que no hay cifras oficiales. Y como

el diagnóstico puede confundirse,

piden más controles por parte de

los pacientes para detectar y reali-

zar el tratamiento a tiempo. 

Esta patología se hizo más cono-

cida en los últimos días porque la

hija del exfutbolista Diego Latorre,

Lola y la actriz Araceli González

contaron en sus redes que pade-

cían SIBO. Ambos testimonios

coinciden en los fuertes dolores ab-

dominales que padecían hasta que

fueron diagnosticadas y tratadas

médicamente

Campaña para saber más

D
esde la Sociedad Argentina

de Gastroenterología, co-

menzaron a intensificar una

campaña informativa en este

tiempo, referida a la enfermedad.

En este contexto, dieron a conocer

los síntomas a los que se debe

prestar atención.

El exceso de bacterias a menudo

causa diarrea y puede provocar

pérdida de peso y malnutrición.

Indicaron además que cuando hay

un aumento de la presión dentro de

la luz intestinal, el dolor se hace

cada vez más insostenible.

Los síntomas más comunes son

distensión y obviamente seguido

de dolor. Esto puede ir indepen-

dientemente con diarrea o consti-

pación, dependiendo de qué tipos

de bacterias y cómo se desarrolla-

ron. El sobrecrecimiento bacteriano

se expresa a través de hinchazón

que no se calma muchas veces

con la evacuación. Mejora, pero no

se cura.

También se alertó que en los casos

más graves, los pacientes pueden

experimentar malabsorción que

conduce a la pérdida de peso y la

malnutrición con riesgo de diversas

deficiencias, especialmente de

las vitaminas A, D, E, B12 y hie-

rro que pueden originar anemias

trastornos neumológicos y enfer-

medad ósea metabólica. 

Existe un estudio específico para

detectar si se padece SIBO, que se

realiza mediante una endoscopía.

El objetivo es obtener “una muestra

del líquido intestinal” para su poste-

rior análisis en un laboratorio.

Luego de esto llega el turno del tra-

tamiento. Los gastroenterólogos in-

dicaron que este consiste en la

ingesta de antibióticos que son

muy específicos. Esto es para eli-

minar bacterias. Por todo ello, las

indicaciones de los profesionales

es, mientras se padece la enferme-

dad, evitar la mayoría de los pro-

ductos que contienen lactosa.     

Esta patología se hizo más conocida tras salir a la

luz la actriz Araceli González la padece.¿De qué se

trata este cuadro  que suele confundirse con la

celiaquía y hasta la intolerancia a la lactosa?
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La cifra fue posteada con los

nombres de los fallecidos. Desde

la asociación que agrupa a las fa-

milias, salieron a pedir más ac-

ciones al Gobierno tras el

fallecimiento de un joven que

conducía una moto, la semana

pasada.

E
l relevamiento surgió de las fa-
milias de las víctimas de si-
niestros viales que forman

parte de la agrupación Familias del
Dolor y la Esperanza y que son más
de 250. Se comenzó a elaborar por-
que cada uno subió el nombre de su
familiar fallecido. Así se llegó a más
de 33 personas que murieron en los
últimos años en la Ruta 40, también
conocida como la “ruta de la
muerte”. Se estima que esto corres-
ponde a los últimos 5 años, es decir
desde que se conformó el grupo.

Sin embargo, Guillermo Chirino, el
presidente de la asociación, dijo que
lamentablemente esa cifra segura-
mente hay que duplicarla o triplicarla
porque son datos que no se dan a
conocer o la policía no los discri-
mina. 

Lo más llamativo es que luego del
posteo que hicieron el pasado 26 de
julio, tras el fallecimiento de Rodrigo
Pérez, que fue embestido por un ca-
mión mientras circulaba en su moto
por Ruta 40, es que comenzaron a
sumarse más personas a la asocia-
ción para aportar datos de víctimas
fatales.

El pedido

Desde la agrupación reclaman más
seguridad y hasta hicieron una mar-

cha y distintas manifestaciones en
esta última semana. Dicen que las
autoridades no toman medidas para
evitar más fallecimientos. Chirino
recordó cuando tuvieron que hacer
un corte de ruta en la intersección
de la 40 y Calle 11, en Pocito, para
pedir que colocaran semáforos en
la zona. Afirmó que si bien los apa-
ratos fueron instalados, no se res-
petan o se encuentran con luz
amarilla intermitente.

Por otro lado, destacó que hay
otros tramos complicados en la ruta
como es hacia el sur de Calle 5.
Para ver qué podían hacer, los fa-
miliares se reunieron en varias
oportunidades con los agropecua-
rios de la zona.

El último caso

Hace una semana, Rodrigo Pérez
falleció en un siniestro vial ocurrido

En la Ruta 40 ya murieron al menos 33 personas
en siniestros viales en los 5 últimos años

Viernes 4 de agosto de 2023

DATOS DE FAMILIARES DE LAS VÍCTIMAS

Continúa en página siguiente

en Ruta 40 antes de Calle 10, en
Pocito. Este fue el caso que de-
sató nuevamente los reclamos de
los familiares de víctimas de acci-
dentes viales. El muchacho de 29
años conducía una motocicleta y
fue impactado por un camión que
se dio a la fuga. Pérez fue expul-
sado a al carril contrario y allí, otro
vehículo lo volvió a atropellar.
Mientras que un tercero arrasó
con la moto que estaba en el
lugar. 

Días después, el camionero se en-
tregó a la Justicia diciendo que
nunca vio que lo había impactado.
En la audiencia de control de de-
tención y formalización de la Inves-
tigación Penal Preparatoria (IPP)
realizada en horas de la tarde, el
juez de Garantías Eugenio Bar-
bera resolvió que la única persona
que se encontraba detenida por
este hecho sea liberada.

Esta fue la primera publicación de la agrupación Familias del Dolor

y la Esperanza, luego del último siniestro vial con una víctima fatal,

ocurrido en la Ruta 40.
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GUILLERMO CHIRINO- FAMILIAS DEL DOLOR Y LA ESPERANZA

“Lo grave que hemos
naturalizado esta situación”

la misma situación. Es como que
nunca acaba.
Los funcionarios no se movilizan para
realizar acciones concretas en materia
de seguridad vial. Un ejemplo claro es
la intersección de calle Mendoza y

En la Ruta 40 ya...

Calle 13 donde lamentablemente aca-
bamos de colocar un cartel que recor-
dará a Rodolfo Sosa, un ciclista que
fue atropellado por un conductor sin
carné y que manejaba bajo los efectos
de la droga.

-¿Detectaron más fallecimientos en
la Ruta 40?
-El teman no es el aumento o des-
censo, como son muertes esporádicas,
cada tanto, lamentablemente hemos
llegado a lo peor que se puede llegar a
acontecer en una pandemia como
esta, como es la de la pandemia real
que está habiendo hace más de 30
años. Lo grave es que hemos naturali-
zado esta situación. Hace unos días
murió otra persona, ya no importa
cómo fue la mecánica o si fue respon-
sable o no. Lo cierto es que falleció.
Lamentamos haber realizado este in-
forme y que haya tomad relevancia,
porque no quisiéramos que haya más
víctimas fatales. Pero desafortunada-
mente esta cifra es mayor. Nos esta-
mos quedando cortos. Y no se puede
permitir que siga pasando.

-¿Cree que hay alguna responsabili-
dad del Gobierno?
-Sí, es una materia pendiente de todos
los gobiernos, no solo de este, y tam-
bién es una situación que deberá aten-
der el gobierno que llegue. Hay que
dejar de llamar a la 40 la Ruta de la
Muerte y empezar a tomar cartas en el
asunto. Más controles, más estudios
viales, más medidas de seguridad,
para que dejen de suceder estos si-
niestros que llevan aparejados víctimas
fatales.

-¿Cómo elaboraron el informe con las
cifras de los fallecidos en la Ruta 40?
-Tras la muerte de Rodrigo Pérez,
cada familiar volvió a recordar a su per-
sona fallecida. Cuando quisimos acor-
dar había una avalancha de nombres.
Los ordenamos, los cuantificamos, es-
pecificamos el sitio donde ocurrió la
tragedia y lo publicamos. El objetivo es
crear conciencia y hacer un llamado de
justicia y de acción  por parte de las
autoridades. Así se llegó a 33 casos.
Pero los jueces tienen que entender
que estos no son números de expe-
dientes, son personas que murieron y
que dejaron familias destrozadas.
Cuando apareció la publicación co-
menzaron a sumarse más personas en

Daniel Moreno R40 entre 16 y 17
Osvaldo Calvo R40…
Mariano Castro (Nari) R40 Lateral Oeste metros de Progreso
Francisco Jorquera R40 y Progreso
Cesar Alberto Vazquez R40 y Calle 5
Cristian Alejandro Elizono R40 y Calle 7
Matias Julián Llaños R40 Y Progreso
Juan Aldao Soria R40 entre 6 y 7
Luis Andrada R40 y Calle 12
Ariel Peralta R40 y Calle 11
Julio Daniel Gutierez R40 antes de Oro
Jeremías González R40 ante de Calle 5
Ayelén Castro R40 y Calle 12
Lautaro Lobos R40 y Calle 12
Valentín Sánchez R40 y Calle 12
Cristian Julio Sarmiento R40 kilómetro 104 (3 Esquinas)
Agustín Samuel Olivares R40 (3 Esquinas)
Jonatán Viltes R40 San Carlos (Sarmiento)
Fredy Marti R40 Cruze Media Agua
Manuel Nievas R40 Kilómetro 104 (3 Esquinas)
Gustavo Jurado R40 San Carlos (Sarmiento)
Darío Aguirre R40 Media Agua (Sarmiento)
Juan Pablo González R40 Cruze Colonia Fiscal (Sarmiento)
Nahuel Chávez R40 y Calle 9
Emanuel Busto R40 Kilómetro 106 (3 Esquinas)
Juan De Dios R40 Y Calle 11
Nora Teresa Monjes R40 y Calle 11
Héctor Emanuel Pérez R40 y Calle 11
Jorge Jurado R40 San Carlos (Sarmiento)
Atencio Páez R40 Kílómetro 108 (3 Esquinas)
Yésica Méndez R40 y Kilómetro 100 (San Carlos)
Santiago Méndez R40 Kilómetro 100 (San Carlos)
Rodrigo Pérez Olivarez R40 y Calle 10

Listado Siniestros en R40
Nombres Domicilio Siniestro
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LUTIER, EL OFICIO QUE SUENA FUERTE

Pasa a página siguiente

En la provincia hay quienes se

dedican a construir, reparar y

hasta restaurar distintos instru-

mentos musicales. ¿Es un ofi-

cio en extinción o por el

contrario hay una nueva gene-

ración que está surgiendo?

C
on solo verlos trabajar un ins-

tante, se puede ver cómo la

destreza manual, la precisión

y también el método, son la clave de

su tarea. Algunos dicen que se nece-

sita una mente creativa, otros, que

esto debe conjugarse con mucha pa-

ciencia, buena vista y también buen

oído. Estas son algunas de las claves

que tienen en cuenta los lutieres, per-

sonas que se dedican a fabricar, repa-

rar y hasta restaurar instrumentos. En

la provincia hay quienes compartieron

su historia y también sus secretos. 

Tienen en sus manos de artistas la po-

sibilidad de dar vida a un instrumento.

Puede ser un violín, una guitarra o

hasta algún instrumento de viento. De

este modo, el circuito de la música se

hace posible. Desde la creación del

este instrumento hasta que llega a

manos de quien lo ejecuta. Y en una

provincia donde la actividad musical

está en pleno crecimiento, los lutieres

forman parte clave del eslabón. Y de-

trás de cada uno de estos artesanos,

hay una historia.

Para conocer más de su mundo, de

sus secretos y de cómo llegaron a ser

creadores de instrumentos, Javier

Conturzo, Gabriel Lanzi y Martín Guz-

mán contaron sus experiencias. De

cómo empezaron, qué los motiva

hasta cómo es el panorama local.

Un poco de historia

La palabra francesa lutherie es usada

en una gran variedad de idiomas y

hace referencia al arte de construir ins-

trumentos de cuerda. El nombre luthier

se relaciona con los primeros luthiers,

y proviene de la palabra francesa luth,

a su vez procedente del árabe laúd, un

famoso instrumento de cuerda árabe.

Genéricamente significa “la madera” y

en gran parte del mundo hispano se

traduce el término como laudero o lu-

tero, que proviene de la palabra laúd,

o el término tradicional violero, que

tiene el mismo significado que luthier

de constructor de instrumentos de

cuerda; sin embargo, luthier, laudero o

lutero han ampliado su significado a

quien construye cualquier tipo de ins-

trumento de cuerda y también los

nombres se han hecho uno: lutier,

según lo indica la RAE.

El encuentro que

marcó el camino

En 2016, se realizó el primer encuen-

Los alquimistas del sonido que 
fabrican instrumentos en San Juan

tro de Lutieres en San Juan. El evento

tuvo buena convocatoria de público y

contó con la presencia de 11 músicos.

Fue en el foyer del Auditorio Juan Vic-

toria, donde además de las muestras,

hubo charlas y música en vivo. En esa

oportunidad, fueron Ariel Carrizo, Mar-

tín Guzmán, Gabriel Lanzi, Nadia Sán-

chez, Raúl Apaldetti, Carlos

Fernández, Diego Colombo, Claudio y

Gastón Montivero, Franco Gimeno y

Javier Conturzo, quienes se unieron

para dar a conocer sus trabajos que se

basan en reparar armónicas, flautas y

saxos como la fabricación de guitarras,

instrumentos de percusión, pianos y

boquillas, entre otros. 

A esto se sumó que en 2022, se lanzó

el Proyecto Ensamble, una propuesta

de formación que convocó a más de

200 músicos locales en la que se los

capacitó, entre otras cosas, en el oficio

de lutier, y el mantenimiento de instru-

mentos musicales. 

Un fuerte impulso a los lutieres sanjuaninos implicó el primer en-

cuentro que realizaron en el Auditorio Juan Victoria, en 2016.
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LOS ALQUIMISTAS DEL SONIDO...

C
on la afirmación de que cada

guitarra o bajo es una pieza

única, Gabriel Lanzi tiene un

método para llevar a cabo su tarea.

Interpreta al cliente, pero pasa esto

por su propio código de diseño. Así,

puede mezclar el ADN de instrumen-

tos legendarios, con su propia fabrica-

ción de vanguardia. 

Lanzi llegó a ser elogiado por  Gus-

tavo Santaolalla gracias a una guita-

rra de su creación. Y es que este

sanjuanino se encarga de darle vida a

los originales instrumentos que llevan

la marca, no solo de su apellido, sino

de su impronta. Es diseñador indus-

trial y esto es lo que marca su tarea. 

“Siempre me gustó la música, siem-

pre en mi familia mi hermana es ce-

llista profesional, toca el cello, mi

mamá es profesora de piano también

y mi papá fanático de los Beatles”,

dijo y agregó que “en ese momento

de estudiante no tenía mucha plata.

Los bajos con los que me alcanzaban

no me gustaban. Entonces decidí,

como yo siempre hice actividades con

las manos, o sea, siempre fui habili-

doso con las manos, digamos, hacía

aeromodelismo, automodelismo, mo-

delismo estático, Siempre hice activi-

dades manuales, digamos. Decidí

diseñar mi primer instrumento y cons-

truirme los dos”. 

Gabriel fabrica instrumentos eléctri-

cos. Guitarras eléctricas, bajos eléc-

tricos y también los amplificadores, y

para eso, trabaja junto con mi papá

que es ingeniero electrónico.

“Decidí hacer la tesis en Diseño In-

dustrial, que es lo que estudié en

Mendoza, con instrumentos musica-

les. Le presenté una línea de... Fue-

ron tres líneas, en realidad,

orientadas a diferentes públicos”,

agregó. “Lo que más me gusta es que

se puede concretar, bueno desde

todo, cualquier persona que diseña,

yo siempre he sido diseñador indus-

trial, antes de serlo incluso, porque

me hacía juguetes, modificábamos ju-

guetes”.

Gabriel contó su estrategia de venta

de instrumentos. “Con las redes so-

ciales y todo eso, yo te diría que lo

que vendo es como un 50% para San

Juan y el resto de producción es para

otras provincias”, aseguró. 

Sobre el panorama que se vive en la

actualidad explicó que “es como que

hay nuevas generaciones también y

está creciendo. Lo que sí está en un

momento raro es la música rock, di-

gamos, la música que usa instrumen-

tos musicales de los que yo hago al

menos, de los eléctricos. La música

rock y las guitarras eléctricas o bajos

eléctricos no es lo más popular en

este momento, no es lo que más

vende como en los años 90, por

ejemplo, que fue como el sumum de

venta de discos por el rock”.

Para concluir el lutier confesó que

“para mí es lo mismo hacerle una

guitarra, no sé, a Ricardo Moyos,

sería lo mismo que si se la hago a

un vecino mío, porque a mí me

gusta mucho el proyecto en sí.

Cada instrumento lo disfruto por

igual. Sueño con vivir bien de lo

que hago e ingresar al mercado

internacional”.

Gabriel
Lanzi, 
lutier de 
diseño



Viernes 4 de agosto de 202316

Pasa a página siguiente

E
s trompetista de la Orquesta

Sinfónica de la UNSJ, da cla-

ses y forma parte de varias

agrupaciones. Entre la música y la

creación de instrumentos, es que pasa

sus días. Así Javier Conturzo, se de-

dica a fabricar boquillas para instru-

mentos de bronce, más

específicamente trompetas.

Estudiar en la Escuela Boero y haber

trabajado en una tornería, le dio parte

del sustento técnico para emprender la

tarea que hoy desempeña. Todo co-

menzó porque envió a Buenos Aires un

instrumento para reparar y no le gustó

cómo lo hicieron. Ahora, sus acceso-

rios están muy bien posicionados en el

mercado, fuera de la provincia.

De sus inicios, Javier contó que “la lu-

tería siempre fue un tabú, de hecho, en

la actualidad no... desconozco si hay

acá en la Argentina gente que te dé

clases. Yo anduve averiguando y no

tuve éxito, lo cual se forzó nuevamente

la parte autodidacta. Aprendí viendo

en las fotos, porque lo único que se

podía ver eran fotos hasta que empe-

zaron a aparecer videos”. Además,

todas las herramientas que utiliza las

fabrica con su torno.

En cuanto a la tarea propiamente dijo

que “en pandemia estuvo bueno por-

que ahí se abrieron las clases online y

tomé un par de cursos ahí con gente

de Venezuela que se llenó de lutieres

ahí conocí un montón de gente y sigo

en contacto por medio de WhatsApp

con los lutieres argentinos de Centroa-

mérica, todo lo que es Latinoamérica y

parte de Europa. Estoy ahí en ese

grupo donde siempre hacemos consul-

tas y compartimos información, que

está bueno. Eso estuvo bueno en la

pandemia Y a mí me sirvió para reafir-

mar que iba por un buen camino. Yo

en ese momento ya hacía personaliza-

ciones de instrumentos. Que es a lo

que más me dedico, también a la repa-

ración”. Agregó que “o más desafiante

que hice fue una boquilla de una

marca muy conocida y muy costosa,

que es una boquilla que va rellena con

agua, es como una cápsula”.

Javier tiene un taller y recibe instru-

mentos de todo el país. Hay gente que

me envía de todo el país, de Córdoba,

de Buenos Aires, de Tucumán, y tam-

bién de San Juan.

Aseguró además que este es un rubro

en expansión, el de crear y reparar

instrumentos, porque hay muchas per-

sonas que valoran el toque personali-

zado. “Mi idea siempre fue propagar.

De hecho, publico cosas. Antes un lu-

tier no te subía una foto por miedo de

enseñar, de hecho todavía está como

ese miedo, pero está bueno también

expandir y compartir los conocimien-

tos”, aseguró.

Para finalizar contó que “lo que más

me gusta es la satisfacción del cliente.

Cuando el cliente está contento,

cuando el cliente te dice, esto quedó

mejor, ahí quedó satisfecho”.

Viene de página anterior

LOS ALQUIMISTAS DEL SONIDO...

Javier
Conturzo,
músico y
artesano
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Martín
Guzmán,
fabricante
de 

armónicas

S
us inicios en la fabricación de

armónicas fueron básicamente

por necesidad, porque no

había nadie en San Juan y solamente

había un lutier de armónicas en Bue-

nos Aires. “Tenía que mandarlas y to-

davía no estaba tan común lo del

mandar, recibir por encomienda y

aparte era un costo. Yo estaba termi-

nando la secundaria en ese momento

y me había comprado una armónica

que en Buenos Aires”, contó Martín.

“mí en ese momento era una inversión

enorme, lo cual me dolió un monto-

nazo, entonces decidí que tenía que

aprender”, agregó.

El 95% del trabajo que realiza es para

afuera de la provincia y un 2 o 3%

para el exterior. “En San Juan, obvia-

mente el negocio es muy reducido,

pero bueno, siempre como soy do-

cente de música, de armónica, la ver-

dad es que por ahí laburo para mis

alumnos, pero es menos común qui-

zás”, contó.

Martín es lutier de armónicas, pero

también abarca melódicas y todo tipo

de instrumentos que tengan una len-

güeta vibrada por el aire. 

“Creo que lo que más me gusta de

esto, y continuando un poco con lo del

desafío, es tener la sensación de que

el músico recibe un instrumento que

se adapta a su manera de tocar. Esa

es la satisfacción que me ha dado

cuando recibo los mensajes dicién-

dome que esto es lo que buscaba, que

esto es lo que necesitaba. La verdad

que me parece que va por ahí”, dijo el

lutier.

El desafío más grande de su tarea es

poder acomodarse a los requerimien-

tos de cada músico en particular, por-

que un poco la idea de un instrumento

hecho por un lutier es que se acomode

el instrumento a la manera de tocar de

músico y no al revés, como suele

pasar con los instrumentos de fábrica.

En cuanto a las satisfacciones que le

deja este oficio, Martín contó que “lo

más importante que hice fue laburar

para mis ídolos, entre comillas ídolos,

musicales. Fue muy difícil, si bien fue-

ron muchos, la verdad que me llama-

ran y me dijeran quiero un instrumento

hecho por vos, fue de enorme satisfac-

ción”.

Según Martín, la música en general

está pasando por un momento de re-

novación y de instrumentación por

completo. “Hoy un pibe creo que

sueña tener un home studio con una

plaquita de sonido, una buena compu

un buen micrófono y un teclado MIDI

la música está pasando por ese mo-

mento, no quiere decir que no haya

chicos tocando música con instrumen-

tos tradicionales, pero sí que hay

como una especie de cambio musical.

Esto puede en un futuro tener grandes

repercusiones y uno obviamente tiene

que ir adaptándose. Me parece que va

por ahí la cosa”, dijo.

“Mi sueño con respecto a mi actividad

es mantenerme haciendo esto por el

resto de mis días. Ese es como el ob-

jetivo y el sueño más grande que

tengo a cumplir”, concluyó.
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matemática y ciencias; disminuir la pro-

babilidad de abandono escolar; aumen-

tar la graduación a tiempo de la escuela

primaria; mejorar la tasa de asistencia y

las calificaciones de los estudiantes; y

fortalecer la autoestima y las habilidades

socioemocionales, entre otros efectos.

Para que puedan llevarse adelante, las

tutorías requieren de articulaciones tanto

con las escuelas como con las familias o

responsables adultos de los estudiantes:

no solo se los incluye para coordinar

cuestiones logísticas y legales, sino tam-

bién para que sean partícipes y acompa-

ñen el proceso de aprendizaje.

Graciela Cappelletti

argentinosporlaeducación@

gmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
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Tutorías para 
mejorar el aprendizaje

tado y acceder al tratamiento es crucial

para prevenir la transmisión materno-in-

fantil.

Roque Vázquez

rvazquez@gmail.com

Sr. Director:

El 28 de julio se recuerda el Día Mundial

de la Hepatitis, este año se conmemora

bajo el lema “Ampliar el acceso al diag-

nóstico y tratamiento para salvar vidas”.

La Región de las Américas está respon-

diendo activamente a este llamado, con

un número creciente de países que adop-

tan e implementan la Estrategia Mundial

del Sector de la Salud sobre Hepatitis Vi-

rales y establecen planes y metas nacio-

nales.

Sin embargo, debemos intensificar nues-

tros esfuerzos y aumentar el acceso al

diagnóstico y tratamiento de la hepatitis

viral B y C para lograr los objetivos de eli-

minación.

Cada año hay 67 mil nuevas infecciones y

84 mil muertes a causa de las hepatitis vi-

rales en las Américas. Vacunar al recién

nacido durante las primeras horas de vida

es clave para prevenir la transmisión de

hepatitis B materno infantil.

La vacuna contra la hepatitis B está dis-

ponible tanto para adultos como para

niños, mientras que los tratamientos con

medicamentos seguros pueden curar la

hepatitis C.

Para las mujeres embarazadas que tie-

nen hepatitis B crónica, conocer su es-

La importancia 
de la prevención

Sr. Director:

El acompañamiento de las trayectorias

educativas por medio de tutores tiene un

efecto positivo en el aprendizaje de los

estudiantes, contribuye a desarrollar las

habilidades socioemocionales y, a largo

plazo, favorece la permanencia en la es-

cuela y mejora la inserción laboral.

Los datos surgen del informe “Política

educativa basada en evidencia: tutorías”,

del Observatorio de Argentinos por la

Educación, dedicado a analizar la evi-

dencia disponible –en América Latina y

el resto del mundo– acerca de los efec-

tos de las tutorías en las trayectorias es-

colares de los estudiantes.

Las investigaciones muestran que los

programas de tutorías pueden mejorar

los desempeños en comprensión lectora,
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Luis “Chichón” Hernández: músico y em-

presario

Sonia Esther Zandón: empleada en Muni-

cipalidad de Valle Fértil

María Eugenia Ramella

Roxana Vanesa Zárate

Alejandro Evaldo Moreno: ingeniero

Mónica Becerra: docente

Claudia Márquez: odontóloga

Pablo Alejandro Moreno

Gustavo Adolfo Alés: ingeniero electrónico

Graciela Brizuela

Alicia González: empresaria gastronómica

Carlos Marcelo Robins

Marco Borghetti

Raúl de la Torre: abogado, autor e intér-

prete folclórico

Sofía Nieves Usín Gil

Celeste Reta: profesora de danzas

Raúl Zeta Videla: periodista en Zeta FM

Carlota Graffigna: organizadora de even-

tos

María Esther Robledo: escritora

Yamila Zuleta

Verónica Montanaro: repostera

Guillermo Márquez

Marcos Ibazeta

Alfredo Amado Medina

Oscar García

Iris Díaz

Francisco Gómez

Juan Pablo Gil Coralli

Gustavo Eduardo Mendoza Morvillo

María Belén Trincado Martín

Santiago Javier García Bustos

Gerardo Ariel Raed

Claudia Pastén

Marcelo Icazatti: locutor

Andrés Soto: comerciante

Elina Lucero: arquitecta

Susana Castro: cantante

Carlos Rodolfo Cruz: músico

Donato Romeu

Laura Aravelis Rivera

Gonzalo Medina: médico

Angie Montalvo

Patricia Sánchez: enóloga

María Angélica Giménez

Estela Laplagne: docente

José Eduardo Pérez Zalazar

Carmen Gerbeno Segovia

Silvia del Valle Marcuzzi

Carolina Varas

Miguel Angel De Los Ríos

Viviana Analía Angulo

Leandro Alfredo Ros

Carmen Malla

Agustina Mugnos

Gastón Vera

Luis Cajas

Elizabeth Garay

Pablo Olivares: locutor y propietario de FM

107.7 Pop Life

Sandra Castán

Gustavo Echegaray

Carlos Alberto Sierra

Bruno Hidalgo: asesor de seguros

Claudia de Arriba: periodista

Raúl Eduardo Rojas: comerciante

Mirta Patiño

Costanza Amín

Miriam Villafañe

Jorge Miadosqui: empresario y dirigente

de la AFA

Rubén Darío Guzmán

Sonia Saavedra

Juan Carlos Pignedoli: ingeniero

María Lea Silva

Marita Cardozo

Salvador Puebla 

Carlos Marcos González

Gustavo Alís

María Ochoa

Alicia Manrique

Estrella Mar Orelo

Leandro Ferrer: propietario de Mármoles

Ariston

Andrés Kerman: médico

Mario Schiavone: cónsul honorario de

Chile en San Juan 

Erica “Kika” Alonso: cantante

Enrique José Osman Fagale: abogado 

Mario Delgado

Aldo García

Olga Estela Carrizo Ortega: ingeniera quí-

mica

Patricia Iturrieta

Lorenzo Alfredo Dias

Mary Fernández

Pablo Andrés Ramos: empresario gastro-

nómico

María Filomena Noriega: abogada media-

dora

Adela Carvajal: licenciada en Ciencias Po-

líticas, docente

César Porto Maradona: abogado

Néstor Illanes: licenciado en Enfermería

Carina Coca: fotógrafa

Silvia García

Daniel Esteban Ramírez

Mariana Gisele Pérez

CUMPLEAÑOS

Adela Carvajal:

licenciada en

Ciencias Políticas

Mario Schia-

vone: cónsul ho-

norario de Chile

en San Juan 

Claudia Márquez:

odontóloga

Jorge Miadosqui:

empresario y diri-

gente de la AFA

Agustina

Mugnos

Celeste Reta:

profesora 

de danzas

Raúl de la Torre:

abogado, autor e

intérprete folcló-

rico

Susana Castro:

cantante

Gonzalo Medina:

médico

VIERNES 4 LUNES 7

MARTES 8

MIÉRCOLES 9

SÁBADO 5

DOMINGO 6

JUEVES 10





Dialoguitos telefónicos

“La propuesta es en base al
equilibrio fiscal”

Marisa López – Ministra de Hacienda

—¿Cómo se llegó a la propuesta ofre-
cida a los docentes?
—Hemos estudiado distintas alternativas,
todas dentro del marco del acuerdo salarial
general que celebramos en el mes de
marzo. Y siempre teniendo en cuenta esta

responsabilidad como funcionarios
que tenemos de mantener nues-
tro equilibrio fiscal.

—¿La fecha tope de carga
de novedades permitirá in-
cluir el nuevo acuerdo?
—Siempre, cuando hay mo-
dificaciones, podemos va-
riar un poco esa fecha, los
efectos de que cualquier
acuerdo al que lleguemos o
arribemos, se pueden grabar
en el mismo mes, por ejem-
plo, en agosto.
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“El 76% de las madres en
San Juan dan de mamar”

Cintia Garramuño – Lactancia Materna
Ministerio de Salud

—¿Qué datos estadísticos hay sobre
mamás que dan el pecho a sus hijos?
—En San Juan el 76% de las madres
le dan el pecho en forma exclusiva a
sus hijos hasta los 6 meses de vida
sin necesidad de un alimento comple-
mentario, según surge de las últimas
estadísticas nacionales en materia de
salud. A nivel del país el promedio de
las madres que alimentan de esta manera
a sus pequeños llega al 50%.

—¿Cuál es el objetivo?
—La idea es continuar creando conciencia
acerca de la importancia de la lactancia
materna y de las ventajas de estimular al
bebé en sus primeros meses de vida. Y
para eso habrá charlas educativas en todos
los hospitales y centros sanitarios de la pro-
vincia.
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“Debe haber igualdad en el

acceso a la salud”

Alejandra Venerando – Ministra de Salud

—¿Por qué esta reunión

con autoridades de la

UNSJ por la carrera de

Medicina?

—Sabemos de las falen-

cias que tenemos para

generar profesionales

médicos y médicas, y

entendemos que nece-

sitamos que haya igual-

dad de oportunidades en

el acceso a través de la

educación pública.

—¿Cuántos médicos van

a faltar en el largo plazo?

—La OMS habla de 18 millones de profesio-

nales que van a faltar para 2030 y por eso es

fundamental poder trabajar articuladamente

en ese sentido.

Analía Salguero – Cámara de Expendedores 

de Combustibles

“El valor de la nafta no puede
esperar tiempos electorales”

—¿Por qué el incremento de agosto se

dio ahora y no después del 13 de

agosto?

—Es una discusión que se da

hace mucho tiempo, no da para

esperar tiempos electorales.

Había faltante de productos y todo

tenía que ver con el precio, si no

se descomprimía seguía faltando.

El aumento estaba acordado.

—¿Cómo queda posicionado

el valor del litro de nafta res-

pecto al dólar?

—Está sumamente desprovisto de la

realidad el valor de los combustibles

en Argentina. Es muy costoso para

nosotros, pero siempre hubo una rela-

ción, un litro de combustible valía un

dólar, pero claramente eso está muy

lejos ahora.
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—¿Qué falta para que Huali-

lán empiece a producir?

—Desde que sale la DIA con

condicionantes que tienen que

cumplir las empresas lleva un

tiempo prolongado. La actividad

se rige por un código de minería

que es vetusto.

—¿Ha mejorado el tema co-

municacional?

—Hay un mea culpa que tene-

mos que hacer todas las em-

presas, tiene que ver con la

comunicación, que se decla-

ren personas antiminas con

motivos que no son reales

también es culpa nuestra.

Tenemos que salir a trasmitir a la co-

munidad de que se trata la minería, no

vamos a poder generar la cultura minera que

necesitamos.

Sonia Delgado - Vicepresidenta en

Golden Mining

“La minería se maneja con

un Código vetusto”

—¿Cómo se explica que Maju Lozano

haya sido diagnosticada de au-

tismo?

—Me parece que, dicho así, ella pone

en situación de liviandad el autismo.

Puede que esté dentro del espectro,

pero de ahí a ser autista no sé. El au-

tismo no es una patología, no es una

enfermedad.

—¿Cuánto demora en diagnos-

ticarse el autismo?

—Alrededor de seis meses.

Tengamos en cuenta que no se

diagnostica con estudios clíni-

cos, es algo conductual, no es

algo que se determine con una to-

mografía u otro estudio de estas

características. 

“El autismo no se diagnostica

con estudios médicos”

Jorge Hirsch – Doctor en Neurociencia





No sabe, no contesta

—¿Cómo debutó el sistema acusatorio en la Se-
gunda Circunscripción?
—Ya se realizó la primera audiencia y tiene relación
con un caso de violencia de género. Es más, las pri-
meras denuncias tienen relación con ese tema. 

—¿Cómo es el funcionamiento?
—Igual que en la Primera Circunscripción, el edificio
no cierra nunca, los fiscales trabajan más tiempo y se
busca que no reitere errores o defectos del sistema
en el Gran San Juan.

—¿Qué personal está atendiendo el sistema?
—Son unas 50 personas las que comenzaron a traba-
jar, entre personal del Poder Judicial y los uniforma-
dos que se encargan de la seguridad del lugar. Solo
de personal administrativo, son alrededor de 24 per-
sonas. 

—¿Y cuáles son los costos del sistema?
—Creí que usted los tenía, los conocía.

—No, para nada, por eso le pregunto, creí que
tenía esa información.
—No, lamentablemente no, pese a que le requerimos
esos datos el responsable de la Oficina de Comunica-
ciones de la Corte de Justicia. Al parecer los superio-
res no lo autorizaron a dar detalles. 

Mejor no hablar 

de ciertas cosas

—¿Así que volvió a sesionar la legislatura este
jueves?
—Es así, fue la quinta sesión ordinaria con un temado
variado, con proyectos interesantes y otros no tanto.
Pero además de no ser interesantes, diría que son in-
creíbles.

—¿De qué se trata?
—Se trata de la imposición de un nombre a la Es-
cuela de Nivel Inicial N° 38, ubicada en Angaco.
Ahora, por propuesta de la diputada Fernanda Pare-
des, se llama ENI La Ñusta.

—¿Qué significa La Ñusta?
—Según la Real Academia Española, significa prin-
cesa virgen de los antiguos Incas en el Perú, es el
nombre quechua.  

—¿Cuál es el sentido?
—La verdad, desconozco, pero teniendo una rica his-
toria de los pueblos originarios en San Juan, fue a
buscar un término del imperio incaico. Lo que me ge-
nera asombro es que lo que necesitan esos estableci-
mientos son otras cosas, por ejemplo, mejoras
tecnológicas, computadoras, pero se ve que para la
legisladora es clave para la educación de los chicos
imponer un nombre quechua al establecimiento. 

SOBREMESA
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El 31 de julio, la Corte de Justicia, el Fiscal General y el Ministerio Público de la Defensa pusieron en

marcha el Sistema Acusatorio para Jáchal e Iglesia. Habrá jueces, fiscales, abogados defensores oficia-

les, empleados administrativos y efectivos policiales. Nadie sabe cuánto costó la puesta en marcha. La

Corte no dio a conocer qué recursos se invirtieron. 
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